

EL ANUNCIADOR

Se suscribe en todas las cajas rurales de Mallorca.

PRECIO España 0'50 pts. trimestre
Extranjero 1 ,, id.
Número suelto 0'05 pta.



Revista semanal del Sindicato Agrícola y Caja Rural de Manacor

SECCION AGRÍCOLA

LA CRIA DE AVES DE CORRAL

Sin disputa, dice un escritor, debe darse á la gallina el título de «Reina de las Aves.»

Es maravilloso el desarrollo que ha adquirido la industria de la cria de aves de corral, hasta exceder en importancia á la del algodón, considerado como el «Rey de la industria.» El valor de este último alcanzó en 1908 á cincuenta millones de pesos, mientras que el de la primera fué aún mayor.

El número de huevos puestos en 1908, según las estadísticas, alcanzó á veinticinco mil millones representando un total de 2,083.350,000 docenas. Poniéndolos en cajas de á 30 docenas cada una, y 375 de éstas llenando un vapor, se necesitarían 198,195 de éstos para su transporte.

Se podrá creer que esta vasta producción, afectaría los precios: por el contrario éstos siempre han ido aumentando, sin que se note exceso de producción, ni en huevos ni en aves.

Ya que no es cuestión de si se pueden vender los productos de la crianza á buenos precios. La cuestión estriba en saber conducir ésta sobre una base económica; no á la ventura. El éxito, ó el fracaso, no dependen de las gallinas; depende de quien las maneja.

Dos cosas hay que considerar al emprender este negocio: si se va á tomar como un pasatiempo ó como especulación, ya que, en uno ú otro caso, las condiciones varían.

Quien lo emprende como un pasatiempo, es comúnmente un cabeza de familia que desea tener los productos derivados, frescos, para el consumo doméstico; ú otro entusiasta que se complace en la selección y animada compañía de los bellos y variados ejemplares de esta clase de aves; ó tal vez un semi-inválido á quien el ejercicio constituye á tal ocupación proporcional la oportunidad del estímulo de una vida al aire libre, y distracción saludable y provechosa; ó algún joven en la familia cuyas aficiones se inclinan en este sentido, ó que ha sido inducido ó inducida á tales cuidados para cultivarle los hábitos de industria y el amor á los animales, que la atención de las aves de corral exige.

Muchos jóvenes, y queremos decir de ambos se-

xos, tanto en el campo como en las poblaciones, pueden hacer de este negocio una ocupación lucrativa. Los extras que sus caprichos y aun necesidades requieren, pueden obtenerlos de esta fuente sin necesidad de poner á los padres á contribución para satisfacerlos, ya que pueden, en momentos perdidos, aplicarse á esta industria para tal provecho y para el más trascendental que derivan al educar sus hábitos de la laboriosidad, de economía y de independencia, tan útiles para las lanchas que más tarde les han de confrontar en la vida.

Aquellos que se dedican á esta industria como un negocio, son generalmente hombres que trabajan en fábricas, talleres ó oficinas, y que, habiendo ahorrado fondos suficientes, compran una pequeña finca en los suburbios de la gran ciudad ó de la populosa villa. O jóvenes á quienes fascina la vida al aire libre, y que creen también hallar en este negocio mejores que en otras oportunidades y mayores ventajas, en combinación, tal vez con algún otro propio de la vida rural.

Especialmente á las mujeres, ofrece un campo de actividad muy adecuado y provechoso. El trabajo no es pesado, y los polluelos parecen corresponder mejor á los cuidados de éstas mientras que al mismo tiempo pueden extenderlos á otras ocupaciones lucrativas; una entre otra, la floricultura ó apicultura, ó ambas combinadas.

Muchas mujeres están actualmente obteniendo grandes rendimientos de esta industria, y muchas amas de casa, en el campo, hacen de ella un verdadero negocio, especialmente si tienen quien les ayude en los quehaceres domésticos.

Con los modernos adelantos, en incubadoras, casas-madres, cajas de alimentación, vasijas para el agua, cercas protectoras para los polluelos, etc., los trabajos de la incubación y de la crianza en el primer periodo, se han simplificado y hecho mucho más eficaces y atrayentes.

La gran demanda de huevos y demás productos de esta industria, así como la exigencia siempre creciente por mejores clases de estos artículos, tanto para restaurants como para hoteles y cierta clase de parroquianos privados dispuestos á pagar una prima por excelencia, hace que los criaderos puedan derivar aun mayores beneficios que los calculados sobre la base de un negocio ordinario, asegurando, además, contra el riesgo de perderlo, asediando lo que puede producir.

De «La hormiga de Oro»

La alimentación de los cerdos con granos y con alfalfas

Uno de los principales criadores de cerdos del Estado de Kausas, en los Estados Unidos, Enrique Cates, que ha llegado á acumular una gran fortuna con este negocio, afirma que dicho ganado, cuando se le deja pacer en los campos de alfalfa, aprovecha mejor los granos que se le suministran que si es racionado con grano solo.

Á este propósito, dice:

«La experiencia que he adquirido en veinticinco años, durante los que he criado cerdos de toda edad, pastando en los campos de alfalfa, me ha puesto de manifiesto, de un modo evidentísimo, que un cuarto ó media ración de granos es suficiente, en el caso señalado, para producir un aumento diario en los cerdos, mucho mayor que engordándolos con raciones completas de grano. No facilitándoles ningún otro alimento que la alfalfa que hallan en el campo, se desarrollan bien, pero sin adquirir el engorde necesario para ser llevados al mercado; mientras están sometidos al régimen de la alfalfa, es de aconsejar darles alguna ración de granos.

»Si se quiere engordarlos pronto, basta, para lograrlo, aumentar su ración de grano mientras se hallan en los campos de alfalfa, lográndose también, con este sistema, hacer que su carne adquiera la consistencia que la de los cerdos únicamente cebados con granos solos.

»Nunca he podido notar ninguna diferencia en los mercados,—dice el criador americano,—entre los cerdos alimentados en las alfalfas y los que lo han sido con granos, y lo mismo he visto pagar unos que otros. Los primeros se mantienen en igual estado de sanidad que los segundos ó que los cebados de otro modo, y son muy prolíficos.»

LA NIEVE

Mudos estan los campos de Castilla
el grano duerme oculto en los terrones;
la nieve cubre, en cándidos vellones,
calles y plazas de la heroica villa.

Acuden los obreros y en cuadrilla
con las palas, los picos y azadones,
es ya la nieve que argentada brilla.

Sólo en la cumbre, á que el esfuerzo humano
de llegar á cubrir no encuentra modo,
dura y brilla la nieve hasta en verano;
que se convierte, por desgracia, todo
cuanto el nombre profana con su mano,
como la nieve, en inmundicia y lodo.

Velilla.

Canta y seras bendito
del cielo y tierra;
canta y serás salvada
de la tristeza.
Canta y no llores,
que cantando se alegran
Los corazones.

El agua menuda
es la que hace barro;
que el agua recia no deja señales
por donde ha pasado.

Las penas chiquitas
son las que hacen daño;
que las grandes, ó matan de pronto
ó pasan de largo.

Sección Local

En la primera quincena del presente mes en esta tenemos:

BAUTIZOS

1. Isabel Bassa Rosselló, día 1.—2. Antonia Sureda Monserrat, día 2.—3. Pedro Fullana Llinás, día 2.—4. Juan Santandreu Oliver, día 3.—5. Bartolomé Amer Riera, día 4.—6. Catalina Puigrós Ramón, día 4.—7. María Febrer Llull, día 5.—8. Jaime Barceló Binimelis, día 6.—9. Margarita Galmés Mestre, día 7.—10. Magdalena Serra Gomila, día 7.—11. Petra Puigcerver Tauler, día 8.—12. Bartolomé Quetglas Ordinas, día 8.—13. María Caldenty Llull, día 11.—14. Juana Llodrá Mayol, día 12.—15. Bartolomé Rosselló Servera, día 13.—16. Isabel Llull Barceló, día 14.—17. Guillermo Morey Andreu, día 15.—18. Ramón Oliver Grimalt, día 15.

DEFUNCIONES

1. Isabel Rosselló Fullana de 14 años, día 1.—2. Pedro Antonio Nadal Soler de 70 años, casado, día 4.—3. Miguel Andreu Rosselló de 66 años, casado, día 4.—4. Catalina Andreu Monserrat de 63 casada, día 5.—5. Miguel Sureda Marcó de 52 años casado, día 11.—6. Sebastián Gomila Durán de 46 años, soltero, día 11.—7. Magdalena Adrover Valent de 78 años, viuda, día 12.—8. Antonio Salas Fullana, de 80 años, viudo, día 13.—9. Juan Riera Nadal de 60 años, viudo día 15.

MATRIMONIOS

1. Francisco Sansó Grimalt con Francisca Fons Febrer, solteros, día 1.—2. Antonio Saló Quetglas con Buenaventura M.^a Barceló Parera, viudos, día 6.—3. Miguel Vich Casteyó con Antonia Gayá Caldenty, solteros, día 8.—4. Antonio Ordinas Pocovi con Francisca Ferrer Estelrich, solteros, día 15.

Programa de la Fiesta Escolar que se celebrará en Manacor durante los días 22 y 23 de Julio.

SABADO DIA 22.—*A las 4 de la tarde.*—Reparto de bonos á los pobres, en el patio del Convento, por una comisión de niñas de las Escuelas de esta localidad.

A las 7 y media de la noche.—Repique de campanas, iluminaciones y Salve cantada en la Iglesia Parroquial, con asistencia de las autoridades y de los niños y niñas de las Escuelas, que lucirán hermosos distintivos.

A las 8 y media.—Cantos escolares por los niños y niñas de las Escuelas, en la Plaza del Conde de Sallent.

A las 9.—Conducción de la Bandera Escolar á la Casa Consistorial y desfile de los niños y niñas, en aquel sitio, ante la citada enseña.

Los dos últimos actos serán amenizados por la banda de música que dirige D. Luís Rosselló.

A las 10.—Música en la Plaza del Conde de Sallent, hasta las doce.

DOMINGO DIA 23.—*A las 6 de la mañana.*—Diana por la banda de música, que recorrerá las principales calles de la población.

A las 8 y media.—Acompañados por la banda de música, saldrán de la Casa Consistorial los niños y niñas de las Escuelas, el Ayuntamiento, Junta local de Primera Enseñanza, las demás autoridades y la Comisión de la Fiesta Escolar, dirigiéndose á la Plaza del Carril donde tendrá lugar la bendición de la fuente que allí se construye, y los niños cantarán varios coros; después se dirigirá la comitiva, en la misma forma, á la Iglesia del Convento de PP. Dominicos para asistir á la misa rezada que á su llegada se celebrará.

A las 12.—Comida extraordinaria á los pobres asilados en la Casa de beneficencia.

A las 4 y media de la tarde.—Con asistencia del Ayuntamiento, Junta local de 1.^a Enseñanza, demás autoridades y Comisión de la Fiesta Escolar, tendrá lugar en el patio del Convento, la solemne repartición de premios á los niños y niñas que más se han distinguido, este año, en los exámenes de fin de curso y hayan asistido á todos los actos anteriores. Además de los premiados, serán obsequiados con hermosas bolsitas de exquisitos dulces, todos los niños y niñas de las Escuelas que hayan asistido á todos los actos anteriores. Esta hermosa solemnidad será también amenizada por la banda de música, y los niños cantarán varios himnos.

A las 8 de la noche.—Música en la Plaza del Conde de Sallent.

A las 9 y media.—La banda de música se dirigirá á la Plaza del Carril, donde se disparará una numerosa colección de variados y vistosos fuegos artificiales, regresando después á la Plaza del Conde de Sallent, donde continuará tocando las más bo-

nitaspiezas de su escogido repertorio, hasta las doce y media.

LA COMISIÓN, — *Francisco Gomila*, Alcalde.—Presidente.
VOCALES.—*Bartolomé Marcó*, Primer Teniente. —
Sebastián Perelló.—*Juan B. Bosch*.—*Bartolomé Nadal*.—*Andrés Parera*.

* *

Programa de la fiesta cívico-religiosa de S. Jaime Apostol que se celebrará el día 25 de Julio en Manacor,

Con motivo de celebrarse el próximo martes, día 25, la fiesta del Apostol S. Jaime, patrón de Manacor y de la Caja Rural, el Magnífico Ayuntamiento, siguiendo la antigua costumbre costeará la susodicha fiesta, cuya dirección corre á cargo de la misma sociedad.

Lunes, 24.—*A las 3 y media de la tarde*, repique de campanas en la Iglesia Parroquial y salida de la clásica gaita y tamboril. Al anochecer, solemnes Completas en honor del Santo Apostol.

Martes, 25.—*A las 8 de la mañana*, Misa de Comunión General para los Socios de la Caja Rural y de la Sección de Caridad de los Cofrades del Santísimo Sacramento.

A las 9 y media, Tercia solemne y acto seguido, Oficio Mayor con sermón por el Rdo. Pbro. don Juan Mascaró.

A las 3 y media de la tarde, Vísperas solemnes, Completas y *Te-Deum* en honor del Santo.

A las 5, grandes carreras de hombres y caballerías en el Cos, según costumbre y bajo la dirección del Alcalde al efecto nombrado.

Además de los premios de costumbre, habrá los siguientes extraordinarios para hombres 1.^o de 10 pesetas. 2.^o de 5 pesetas.

Para caballerías 1.^o premio, 50 pesetas. 2.^o 15 pesetas.

En el Cos se colocarán varios asientos de sombra, cuyos billetes se despacharán previamente. Todos los que deseen optar á los premios extraordinarios deberán inscribirse antes de las 3 de la tarde en el local que ocupa la caja Rural y sujetarse al reglamento formulado por la misma.

Manacor 19 Julio de 1911.—LA COMISIÓN.

* *

En el colegio de la Puresa rindieron exámen, el lunes de la presente semana, las alumnas de aquel centro de enseñanza.

La junta examinadora, presidida por nuestro celo-so Párroco y compuesta por los señores Pbro. don Gaspar Oliver, D. Juac Mascaró, D. Salvador Morey D. Antonio Truyols profesor del seminario y el propietario D. Monserrate Truyols, admiró complacida los adelantos literarios de sus alumnas y la pulcritud de sus bordados, dibujos y otras muchas obras de manufactura, espuestas en las salas del colegio.

Sentimos no tener espacio para enumerar una

por una las alumnas que más se distinguieron; sin embargo, no podemos pasar sin decir que obtuvieron los primeros premios, consistentes en medallas de plata y coronas de metal, las alumnas internas, señoritas Ana Morey Moyá, María Villalonga Rosselló y Magdalena Jaume, y la esterna Margarita Truyols, habiendo obtenido diplomas de honor las señoritas Victoria Vaquer, Jerónima Oliver y Teresa Fuster.

Después del exámen y de la repartición de premios la aventajada alumna Stra. Margarita Truyols recitó con suave entonación, una bonita poesía titulada «Arte y Ciencia», dirigiendo el Sr. Párroco á todos los asistentes una sentida plática.

Después la Junta examinadora pasó al salón de la escuela gratuita que las Hermanas de la Pureza costean para los pobres de la barriada de Fartarix, quedando también complacida la junta de la excelente preparación de sus numerosas alumnas.

Miercoles de esta semana, las Hermanas de la Caridad de esta villa celebraron la fiesta de su excelso Padre S. Vicente de Paul de una manera solemne y entusiasta.

Después de la Comunión general, á la que concurren muchísimas niñas y las Señoras socias de la conferencia del Santo cantaron con mucho ajuste y fina interpretación la Misa mayor, en la que panegirizó al Santo el distinguido orador D. Pedro Vallespir vicario de esta parroquia.

A las 6 de la tarde, en el local-escuela se reunieron 186 niñas para la recepción de premios. Asistieron el Rdo Cura parroco y los Rdos. Pbro. D. Miguel Parera, D. Gaspar Oliver] Vicario D. Salvador Oliver, D. Juan Morey y D. Bartolomé Pastor; y en presencia de muchas madres se repartieron honoríficos diplomas á las Stas. D.^a Juana Parera, Doña Maria Oliver, D.^a Damiana Galmés, D.^a Juana Pascual D.^a Margarita Massanet y á muchísimas otras, no quedando ninguna de las 186 sin algun objeto remuneratorio de su aplicación. debiendo añadir que en la misma casa de Caridad, á más del número dicho de niñas, asisten 210 párvulos que en su día recibieron sus adecuados premios; por donde se ve la importancia de la enseñanza de las Hijas de la Caridad de esta población. Muy bien se lo dijo nuestro Rdo. Cura Párroco quien habia repartido la Comunión y dirigido una plática á la conferencia de Señoras é hizo uso de la palabra en el reparto de premios, siendo muy bien recibida su paternal palabra.

Después de larga y penosa enfermedad, sufrida con resignación cristiana, falleció el miercoles de la presente semana la madre de nuestro particular amigo el Rdo. D. Bartolomé Fons.

Dios haya acogido al alma de la finada en el seno de los justos, y reciba toda su familia y en parti-

cular el Sr. Fons nuestro más sentido pésame.

A última hora llega á nosotros la noticia de haber entregado su alma al Criador el abogado de esta localidad D. Miguel Truyols.

Ha fallecido á la avanzada edad de setenta y tres años, habiendo de sufrido en sus últimos días una enfermedad crónica que lo ha llevado al sepulcro.

Reciba toda su familia y muy en particular su señora esposa y su hija nuestro más sentido pésame.

CULTOS

IGLESIA PARROQUIAL.

Sábado: 22.—Continúa al anochecer la novena de la Beata Catalina Thomas.

Domingo: 23.—A las 8 Comunión general para los congregantes de S. Luis. A las 9 y media Tercia y Misa mayor con exposicion del Sto. Evangelio. A las 3 y media visperas, completas y enseñanza de doctrina cristiana.

Lunes: 24.—Al anochecer completas en preparación de la fiesta de S. Jaime.

Martes: 25.—A las 9 y media Tercia y Misa solemne en honor del Santo con sermón por el R. S. D. Juan Mascaró Pbro. A las 3 y media, visperas y Te-Deum en honor del mismo Santo.

Jueves: 27.—Al anochecer Completas en honor de la Beata Catalina Tomas.

Viernes: 28.—A las 9 y media Tercia y misa cantada en honor de la Beata con sermón que predicará D. Gerónimo Rosselló Pbro. Al anochecer conclusión de la novena.



En la papelería de la Caja Rural, se puede ver un completo muestrario de todo lo referente á adornos de altares y ropa para casullas.



Tip. B. Rosselló—Manacor